

## Les investissements finlandais au Canada

La taille du marché finlandais étant plutôt restreinte, les compagnies finlandaises ont toujours dû compter sur l'exportation et l'investissement à l'étranger pour assurer leur expansion. Cette expansion a été importante tout au long de la dernière décennie, particulièrement au niveau des investissements directs servant à lancer de nouvelles entreprises ou à acquérir des entreprises déjà existantes.

La Banque de Finlande estimait à 21,7 milliards MF (6,4 milliards \$CAN) la valeur des investissements finlandais à l'étranger à la fin de 1988. Le meilleur rendement pour les investisseurs a été obtenu par des entreprises dans les secteurs forestier et chimique situées en Amérique du Nord.

Un sondage annuel de la Banque de Finlande démontre qu'il y a eu une augmentation de 48 p. 100 des investissements nets des compagnies finlandaises par rapport à 1988, soit 11,8 milliards MF (3,5 milliards \$CAN). Bien que les compagnies finlandaises aient accordé la priorité à l'Europe de l'Ouest, qui a bénéficié de 40 p. 100 de leurs investissements à l'étranger, l'Amérique du Nord a fait bonne figure. Les États-Unis et le Canada ont reçu respectivement en 1989, 21 p. 100 et 7 p. 100 de l'investissement finlandais à l'étranger.

Le Canada continue d'être un pays de prédilection pour les investisseurs finlandais. Environ 80 entreprises finlandaises – parmi lesquelles plus de la moitié des 30 plus importantes sociétés du pays – sont établies au Canada et elles emploient près de 6 000 personnes. En 1989, Neste, la compagnie pétrolière nationale de la Finlande, a conclu une entente avec Petro-Canada pour la construction d'une usine d'éther méthylique tert-butanol évaluée à 350 millions \$CAN près

d'Edmonton, en Alberta. Une autre multinationale finlandaise, Rauma Repola, a fait l'acquisition de Timberjack, une entreprise canadienne bien connue dans le domaine du matériel destiné à l'industrie forestière.

Tampella, un géant dans le secteur de l'outillage industriel, a fait l'acquisition d'Eimco Jarvis, un important manufacturier de matériel pour l'exploitation minière. À cela s'ajoute l'agrandissement d'installations déjà existantes, comme l'usine de pâte et papier Eurocan en Colombie-Britannique, propriété à 50 p. 100 de Enzo-Gutzeit, et des activités minières de Normet, à Lively en Ontario, qui sont limitées mais tout de même importantes pour la région.

L'acquisition de Dominion Engineering de Montréal et de Sentrol de Toronto a permis à la compagnie Valmet au milieu des années 80 de consolider la place de choix qu'elle occupe dans le marché des machines pour la fabrication du papier.

Les investissements d'Outokumpu dans le secteur minier et de Karhu dans celui des produits de consommation de même que l'acquisition par Amer de Wilson Sporting Equipment sont d'autres exemples d'une présence toujours plus importante des compagnies finlandaises dans plusieurs secteurs de l'économie canadienne.